

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

AÑO TERCERO. — NUMERO 856.

Madrid, domingo 21 de Noviembre de 1880.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 3 pesetas; seis meses, 6; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

OFICINAS, REINA, 3, BAJO.

Facilidades para el ahorro en Inglaterra

Mañana 22 se pondrá en práctica en Inglaterra un nuevo modo de facilitar el pequeño ahorro. Consiste en recibir en las Cajas de Ahorros establecidas en las oficinas de Correos depósitos en sellos en vez de numerario, á fin de estimular el espíritu de economía aun en las más pequeñas proporciones, sin la perturbación y los gastos que hubiera producido la reducción del mínimum de un chelín establecido para los depósitos.

Los preparativos para el planteamiento de esta innovación, debida á Mr. Fawcett, están ya concluidos. En todas las oficinas de Correos de Inglaterra, Escocia é Irlanda habrá desde el lunes próximo láminas con 12 divisiones, en cada una de las cuales puede colocarse un sello (12 sellos, de valor de un penique cada uno, valen un chelín). Una vez llenas las divisiones de la lámina, es admitida en la Caja de Ahorros como equivalente á un depósito de un chelín. De este modo, el depositante va ahorrando penique á penique en su casa lo que luego convierte en depósito definitivo.

Los experimentos que ya se han hecho durante siete semanas en 10 condados, han dado resultados muy satisfactorios, pues se llenaron y depositaron en las Cajas de Ahorros 14.000 láminas llenas de sellos. La objeción más atendible que se hacía al nuevo plan, que era la de que las láminas se estropearían tanto en el tiempo que se tardase en llenarlas, que sería imposible distinguir los sellos usados de los nuevos, ha quedado destruida por los hechos, pues de las 14.000 láminas presentadas para ser admitidas como depósito, la mayor parte parecían completamente nuevas, y ninguna se encontraba en tal estado que fuera imposible aceptarla.

El *Times*, de donde tomamos los datos que anteceden, hace atinadas consideraciones sobre los grandes beneficios que debe producir la innovación.

La posibilidad de ahorrar un penique (10 céntimos de peseta) combatirá en el obrero la tentación de gastarlo en pésimo tabaco ó detestable cerveza. El proyecto combina el placer de gastar con el de ahorrar, puesto que efectúa el ahorro mediante una compra previa, ligando así dos instintos de la naturaleza humana y uniendo dos fuerzas que pueden considerarse, por regla general, opuestas.

En la actualidad, el obrero que ahorra es considerado por sus compañeros como un pobre de espíritu, un ser inferior á ellos, y se aprecia como nobleza de carácter el gastar todo lo que gana, y todavía más, el gastar por adelantado lo que se ha de ganar. La mujer y los hijos ven las cosas de otra manera, pero no pueden remediar el mal. Es probable que el nuevo sistema modifique algo este estado de cosas.

El proyecto de M. Fawcett no va más allá de la justa intervención del gobierno en los asuntos particulares. No hace nada directamente por el país. No impone obligaciones á nadie. Limitase á proporcionar al pueblo medios de hacer lo que le conviene.

Hay cosas en que se debe contar con la acción del Estado, y una de ellas es la de dar facilidades al ahorro. El plan que empezará á regir el día 22 en Inglaterra pone éste al alcance de todos y lo hace posible en todo tiempo.

Será muy interesante ver en los informes del departamento de Correos el año que viene los resultados de tan útil innovación.

(El Día.)

Los ruidos del Sol

Mr. Graham Bell ha visitado recientemente el Observatorio de astronomía física de Meudon, en el que se acaban de sacar fotografías de todas las regiones del espacio celeste. Este Observatorio constituye una especialidad en la representación del Sol. Allí se obtienen grandes fotografías, por cuyo medio se podría seguir paso á paso los cambios que se operan en la superficie del astro, y cuya naturaleza no puede ser penetrada sino á condición de que se conozca su encadenamiento.

Mr. Janssen, valiéndose de métodos que le son propios, mostró al ilustre visitante estas imágenes, é insistiendo acerca de la prodigiosa movilidad de fisonomía de su modelo predilecto, surgió en la mente del americano la idea de que el fotófono podría hacer llegar hasta nosotros la resonancia de los ruidos formidables que acompañan en la superficie del Sol á los movimientos de la materia fotosférica.

Adivinase fácilmente el efecto que esta observación produciría en Mr. Janssen. Inmediatamente puso á disposición de Mr. Bell todos los recursos de su laboratorio, ansiando la verificación de una idea tan grandiosa.

Hace pocos días Titan resplandecía en el cielo. El sabio americano corrió á Meudon y se procedió al experimento proyectado, interrogando ó explorando por medio del cilindro de selenio (que en fonografía sirve para hacer hablar á la luz) las diversas partes de una bella imagen reflejada del Sol, imagen de 65 centímetros de diámetro. «Los fenómenos, dice Mr. Janssen, no parecen bastante marcados para poder afirmar el éxito, pero Mr. Bell no desespera del triunfo mediante nuevos estudios.»

Mr. Janssen cree que se aumentarían las probabilidades de un buen resultado procediendo de la siguiente manera:

Dadas fotografías de un mismo punto del Sol, de una misma mancha, por ejemplo, fotografías tomadas á intervalos de tiempo bastante grandes para mostrar notables variaciones en la constitución de esa mancha, se las hace pasar con una velocidad conveniente ante un objetivo que dé las imágenes conjugadas sobre el aparato de selenio.

Cuando se interroga directamente la imagen solar, como lo ha hecho Mr. Bell, «las variaciones que se producen, aunque responden á cambios considerables en la superficie del Sol, no son bastante rápidas en nuestros instrumentos, aun los más poderosos, para determinar en el aparato fotofónico la producción de ruidos perceptibles». Por el contrario, el método de mister Janssen daría «en cierto modo el medio de condensar, en tan corto tiempo como se quisiera, variaciones que, en las imágenes solares, son demasiado lentas para producir un ruido por la acción de la pila fotosférica».

Las fotografías solares y los aparatos fotofónicos igualmente necesarios para la experimentación de esta idea, habiendo sido ofrecidos simultáneamente, los primeros por Mr. Janssen á Mr. Bell, y los segundos por Mr. Bell á Mr. Janssen, enviándose uno á otro el honor de la verificación, podemos esperar que dentro de poco, ya aquí, ya allí arriba, ya que no en los dos mundos á la vez, veamos resuelta la cuestión de solubilidad del problema, cuestión que hubiera parecido absurda hace poco más de diez años, y que hoy parece tan sencilla.

Origen

de la casa Rothschild

Mayer Anselmo Rothschild, fundador ó, para servirnos de una expresión bíblica, el patriarca de esta casa soberana de un siglo de oro y de industria, nació en el viejo Francfort en 1743.

La familia Rothschild no era opulenta, ni mucho menos. Mayer Anselmo, destinado desde un principio al sacerdocio hebraico, recibió la educación que se da á los rabinos; pero sus parientes, en vista de sus inclinaciones á los negocios, prefirieron apartarle de estos estudios, destinándole al tráfico, y sobre todo, al cambio de moneda.

Espíritu activo, y con una aptitud especial para apreciar el valor de toda clase de monedas y medallas, fué muy solicitado por algunas casas respetables del país, entrando por fin en la del israelita David y compañía, en Hanpover, país que por sus relaciones con Inglaterra tenía la representación comercial más alta de la Alemania.

Esta casa estaba en correspondencia con las de la Bauchere, Braing y Hope, adjudicatarios de los empréstitos ingleses, y recibía como intermediaria los subsidios pagados por el Gabinete inglés para la

leva de los hannoverianos y de las tropas del Hesse al servicio de los ingleses.

Allí fué donde acabó su educación mercantil el joven Rothschild, mostrándose probo, asiduo en el trabajo y en extremo inteligente, y de aquí salió en 1778 para fundar en Francfort una casa de banca bajo la razón social Mayer Anselmo Rothschild y compañía, base de la que después ha conseguido causar la admiración del mundo financiero.

Estas condiciones especiales le valieron desde el principio la confianza de todo el mundo. Sus primeras y principales operaciones se desarrollaron pagando por cuenta de Inglaterra los subsidios para sostener la guerra que en esta época sostenía contra la Francia; pero las inclinaciones especiales de Mayer Anselmo fueron siempre para el cambio de monedas.

Fuó un verdadero erudito en la cronología de las monedas fundidas en Europa desde el siglo XIII. Bien podía decirse que si no sabía ni las grandezas ni las glorias de un conquistador de un pueblo, conocía perfectamente el valor del marco de oro en cada reinado, desde Felipe el Hermoso (el falso monedero), hasta Sully (el cerceador de escudos).

Como las casas de los banqueros israelitas de Francfort en el siglo XVIII, la de Mayer era más que modesta. El mismo hacía los pagos y preguntaba con aire humilde la moneda que se quería, y según la respuesta, cogía la bolsa de cuero que contenía la moneda que se le pedía.

Tuvo cinco hijos y cinco hijas. El tercero, llamado Nathan, nacido en 1777, educado desde muy niño en las operaciones de su padre, fué protegido y llegó á ser banquero del gran duque de Hesse.

Cuando los ejércitos de la República Francesa pasaron el Rin, el gran duque tomó precauciones para el porvenir mandando parte de su fortuna, por conducto de la casa Rothschild, y encargando de ella á su protegido Nathan que, estableciéndose primero en Manchester y después en Londres, fundó en este país la primera sucursal de la casa de Francfort.

«Esto contribuyó indudablemente á que se operase en el carácter de los Rothschild una notable transformación. El contacto de la aristocracia inglesa dió bien pronto á Nathan cierta grandeza de ideas y ciertas formas distinguidas en su trato que dieron á conocer que el judío alemán, mercader de joyas, había desaparecido, transformándose, no sólo en un distinguido banquero, sino también en un hombre político, hábil y discreto, como lo exigen las difíciles circunstancias por que atravesaba entonces la Europa.»

Tomó parte en todos los empréstitos, con una inteligencia y una lealtad que le hizo merecer la confianza de todos los judíos alemanes, que colocaban sus considerables capitales en casa de sus padres.

Después de la batalla de Jena, el gran duque de Hesse, que había tomado el partido de Prusia, ó al menos que no había guardado una exacta neutralidad, se vió obligado á abandonar sus Estados, confiando su tesoro á la probidad de Anselmo Mayer, en Francfort, que lo multiplicó y conservó con la mayor fidelidad, conducta que le valió la confianza de todos los reyes de Europa. Las casas Rothschild puede decirse que hicieron la mayor parte de los pagos que Inglaterra destinó al continente en la época difícil de 1808 á 1811.

Este último año precisamente fué cuando, habiéndose hecho por algunos ciertas observaciones á Nathan Rothschild sobre los riesgos que pudieran hacerle correr sus compromisos en favor de Inglaterra, contestó con decisión: «Si Inglaterra sucumbe, me consideraré honrado en sucumbir con ella»; probando con estas palabras lo que ántes hemos dicho, esto es, que el judío se había transformado, ó, mejor dicho, había desaparecido al contacto de la sociedad inglesa.

El viejo Mayer Anselmo siempre en Francfort y siempre el mismo. No conoció jamás las comodidades de la vida, ni el lujo, ni vivió con más pasiones que el amor á su familia y á los negocios.

Sus cinco hijos, agrupados á su alrededor en su lecho de muerte en 1812, juraron, con ese respeto inmenso que distingue la familia de Israel, seguir unidos y sin separarse jamás del camino trazado por su venerable padre.

Antes de trascurrir el año después de esta muerte, dieron pruebas del gran poder que representa en el mundo el espíritu de asociación y la fe que comunican al hijo los últimos besos de un padre.

Establecido Salomon en Viena, Nathan en Londres, Carlos en Nápoles y Jacobo en París, y formando todas estas casas una sola con la de Francfort, fueron indudablemente en 1813 el principal elemento que la Europa coligada contra Napoleón encontró, cuando en tan grande escala recurrió al crédito.

Estas casas fueron las que colocaron la gran emisión de papel-moneda que por consejo de Nathan emitió el Gabinete inglés, y que en su circulación apenas sufrió ningún quebranto.

Este sorprendente éxito y otros servicios prestados por los Rothschild á Austria, al adherirse á la coalición, engendraron tan íntimas relaciones entre esta casa y el príncipe de Metternich, que dieron por resultado el que los nombrase éste sus banqueros con la misma confianza que les había dispensado el gran duque de Hesse.

Hé aquí los orígenes de esta renombrada casa hasta 1814.

Atribúyese la prosperidad extraordinaria y siempre creciente de la misma á la unión y á la reputación de lealtad y sinceridad que ha presidido siempre en todos sus negocios.

Tiene por divisa *concordia, industria, integritad*. El emperador de Austria, que desde 1815 ennoblecía á toda esta familia, les confirió en 1822 el título de baron.

Sociedades

científicas, artísticas y literarias

A la iniciativa é infatigable actividad del doctor Letamendi, ayudado por otros reputados profesores de medicina, se debe el que haya llegado la hora de que la clase escolar médica salga del abandono en que se encuentra.

Al efecto se han establecido en la Academia de escolares-médicos cátedras para el fomento de la cultura escolar, las cuales comprenden dos ramos: 1.º *Humanidades*, divididas á su vez en lenguas y artes del diseño, buenas letras y ciencias psicológicas; y 2.º *Ciencias físico-matemáticas y naturales*, cuya realización será obra de los mismos profesores de medicina.

En breve se inaugurarán estas tareas con una conferencia de «Lexicología griega aplicada al tecnicismo médico», por el doctor Letamendi, dando enseguida principio las varias enseñanzas, á saber: Curso teórico-práctico de francés, por el doctor del Busto; Curso teórico-práctico de alemán, por el doctor Letamendi; Lecciones de química biológica aplicada á la terapéutica, por el doctor Castro; Consideraciones acerca de la constitución química de los principales cuerpos de química orgánica con aplicación á la terapéutica, por el doctor Slocker; Academias dominicales de dibujo y pintura, por el doctor Letamendi, y otras varias que ya se irán constituyendo.

Damos la enhorabuena á dichos doctores por la campaña emprendida, y que de seguro les agradecerán todos los amantes del progreso.

La Liga madrileña contra la ignorancia nos ha remitido un ejemplar de su proyecto de estatutos y una atenta comunicación, en que nos participa que nuestro director, como los de todos los demás periódicos políticos, científicos, literarios y profesionales, ha sido elegido miembro del Consejo de la asociación.

Damos las gracias á dicha asociación y le ofrecemos nuestro modesto apoyo para la consecución de los civilizadores fines que se propone.

Anoche ha tenido lugar en el Círculo de la Unión Mercantil la cuarta conferencia, que ha explicado el antiguo escritor señor Corradi.

«La cuestión social» ha sido el tema elegido por el orador, quien en el desarrollo del mismo ha expuesto con elocuente frase los vicios é inconvenientes que se oponen al desarrollo de la prosperidad de los pueblos y los medios de evitarlos.

Espectáculos

Si magnífica fué la última representación de *Roberto*, admirable fué también la que de *Aida* se dió anoche en el teatro Real.

La representación fué un triunfo continuado para las señoras De Reszke y Pasqua y los Sres. Ortisi, Kaschmann y Uetam.

El maestro Goula fué también, como siempre, muy aplaudido.

—Mucho se prometen los concurrentes al regio coliseo del próximo mes de Diciembre. Con efecto, jamás se han reunido en un teatro para trabajar al mismo tiempo tres divas como la Patti, la De Reszke y la Pasqua, y tres tenores como Gayerre, Stagno y Nicolini. Unidas estas notabilidades á artistas de la celebridad de Goula, Uetam, Kaschmann y otros, forman el cuadro de compañía mejor de Europa en la actual temporada.

El mártir próximo se pondrá en escena en el teatro Español el drama del señor Sellés *El nudo gordiano*, cuyo protagonista interpreta el eminente actor Sr. Vico.

Las representaciones de *En el seno de la muerte* están proporcionando á la señorita Mendoza Tenorio y á los Sres. Calvo (don Rafael) y Donato Jimenez cosecha abundante de aplausos, grandes ovaciones al autor del drama, Sr. Echegaray (don José), y rendimientos considerables á la afortunada empresa del clásico coliseo.

—Con destino al teatro Español ha terminado una obra el reputado escritor don Valentin Gomez. Titúlase la última producción del autor de *La novela del amor*, *El garbanzo negro*. Tenemos excelentes noticias del mérito de esta obra.

El mártir próximo se verificará en el teatro-salon Eslava el estreno de una comedia en dos actos, titulada *Las iniciales*, debida á la pluma del fecundo escritor Sr. Navarro y Gonzalvo.

En el teatro de Variedades se ensayan, para ser representadas muy en breve, las obras *Lo de siempre*, *Martin el Expósito*, y *Matamoros*, zarzuela en un acto, letra del Sr. Navarro (D. Calixto) y música del maestro Caballero.

—El festivo escritor D. Ricardo Vega se ocupa en escribir un sainete, que destina al favorecido teatro de la calle de la Magdalena, y una obra para el teatro de la Comedia.

El decano de nuestros actores, D. José Valero, ha sido objeto de grandes y repetidas ovaciones en el teatro Principal de Valencia, interpretando el protagonista del melodrama *La aldea de San Lorenzo*. La prensa de la localidad tributa grandes elogios al Sr. Valero, cuyas notables dotes artísticas encomia como se merecen.

Funciones para hoy

REAL.—A las ocho y media.—Función 26 de abono.—Turno 1.º par.—*Aida*.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 1.º par.—En el seno de la muerte.—Sainete.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 1.º par.—La abadía del Rosario.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 2.º.—La primera cura.—Ecurrir el bulto.

ARDERIU.—A las ocho y media.—Los sobrinos del capitán Grant.

VARIADA.—A las ocho y media.—Por un inglés.—La de San Quintin.—Que ustedes lo pasen bien.—Los vidrios rotos.—La canción de la Lola.

LARA.—A las ocho y media.—Turno 1.º.—El primer indicio.—El vestido azul.—A tonatas y á locas.—Llovido del cielo.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Perdido por mil.—Aquí, Leon.—El frac nuevo.—El toro de gracia.

MARTIN.—A las ocho.—De asistente á capitán.—Se desea un señor solo.—Pagar con sangre su deuda.—Baile.

Cultos

SANTO DEL DIA 22.—Santa Cecilia, virgen y mártir.

Según el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del colegio de Niñas de Leganes, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde completas. Salve y la reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de Valvanera, en San Gines.

El secreto de una política

Si no fuera por la convicción, profundamente arraigada en nuestras conciencias, de que el mal, siquiera domine por algún tiempo, no puede hacer eterno su imperio, sería cosa de desesperar en presencia de ciertos acontecimientos.

Cuando se han consagrado todas las actividades del alma, todas las energías de la inteligencia, todos los momentos de la vida, por oscura y modesta que ésta sea, al triunfo de una gran causa; cuando, llegado el vencimiento y viéndola convertida en realidad fecunda, se la mira en peligro de ser viciada y corrompida por los que, más afortunados ó más audaces, alcanzaron la misión de conducirla á sus naturales fines, ¿cómo no se ha de apoderar la más honda de las tristezas de los corazones que de aquella causa hicieron una religión y que á su influjo fiaron el remedio de todos los males de la Patria? ¿Cómo han de ver con serenidad que haya quien por torpeza ó por malicia trabaje para sembrar de obstáculos el camino que el voto de los pueblos y la bondad de la causa presentaron desde un principio llano y despejado?

Estas reflexiones tienen su aplicación en el estado actual de nuestra política y en el uso que de sus poderes y de su significación hacen el señor Cánovas y su partido.

Léjos, muy léjos de nosotros la idea de que la Restauración haya perdido en el corazón del País aquel amor con que fué acogida; léjos, muy léjos de nosotros la idea de que las torpezas del Sr. Cánovas puedan tener otra consecuencia que la de su caída del Poder en plazo más ó menos cercano y por la virtud de los medios que mantienen el equilibrio dentro del sistema constitucional; léjos, muy léjos de nosotros la idea, que en él acaso pueda ser una pretensión, de que las instituciones estén tan identificadas con el Sr. Cánovas, que el peligro para éste sea también peligro para aquéllas; ¿pero quién, que ame las instituciones, no mira con hondo pesar el curso insensato de una política que, á ser posible—y nosotros negamos que lo sea—haría perder á cualquier causa, por grande que fuera, todas las simpatías de la opinión?

Lo que aquí viene sucediendo es algo más que el resultado de las torpezas de un político; lo que estamos viendo constantemente es algo más que la consecuencia de una política equivocada: es el deseo de provocar toda suerte de peligros, de atraer las iras de toda una nación, para tener luego la vana, la insensata presunción de medirse con ellas y conjurarlas.

¿Es éste el secreto de la política del Sr. Cánovas? ¿Son éstos sus intentos? ¡Vanidad! ¡Locura! ¡Ceguera! ¿Quién es el Sr. Cánovas? ¿Por dónde se puede creer tan grande que, una vez desatada contra él la opinión, pueda detenerla? ¿Por dónde se cree tan fuerte que, una vez condensada la tempestad en los espacios de la política, pueda resistir ni aun el primer soplo con que siempre se anuncia?

El Sr. Cánovas viene despreciando consejos, desoyendo advertencias, cerrando sus ojos á toda luz. Para él, ni la Patria ni las instituciones son nada.

¡Ah! Si no fuera porque la Patria es eterna y las instituciones tan fuertes que, apesar de todas las torpezas ó de todas las insensateces del Sr. Cánovas, prevalecerán, nosotros temeríamos.

Gracias y desgracias

Lista de gracias concedidas por el Sr. Cánovas desde que está en el Poder:

- «Durante el mando del señor presidente del Consejo, primer ministro de S. M., se han concedido, á saber: Grandes cruces de Isabel la Católica, sin las dadas á extranjeros, 280. Grandes cruces de Carlos III, sin las otorgadas á extranjeros, 50. Collares de Carlos III, 28. Collares de la insignia orden del Toison, 19. Bandas de Damas nobles de la reina María Luisa, 50. Dejemos de un lado las cuatro órdenes militares. Ducados, ha dispensado el Sr. Cánovas 4. Marquesados, 59. Condados, 39. Vizcondados, sólo 4.

Baronías, 2 (nos parecen pocas para 17 millones de habitantes que cuenta España). En Guerra no ha estado ménos pródigo. Se han concedido: Grandes cruces de la real orden del Mérito militar para premiar servicios militares, 70. De las designadas para premiar servicios especiales, allá 50. No hablemos de los empleos militares. Ni diremos sobre quiénes han llovido, cual rocío de oro, las condecoraciones, títulos, honores, empleos, grados y gracias.»

Lista de desgracias. Denuncias, suspensiones y supresiones:

- «El Pabellón Nacional, suprimido y suspenso 10 veces. El Constitucional Español, suspenso 13 idem. La Nueva Prensa, id. 11 id. y suprimido. Los Debates, id. 11 id. y suprimido. La Patria, suspenso 10 id. El Mundo Político, id. 10 id. El Clamor de la Patria, id. 9 id. El Imparcial, id. 8 id. La Unión, id. 8 id. El Pueblo Español, id. 8 id. y suprimido. El Parlamento, suspenso 8 id. La Paz, id. 6 id. El Figaro, id. 5 id. La Tribuna, id. 5 id. El Tribuno, id. 5 id. La Iberia, id. 5 id. El Solfeo, id. 4 id. La Lealtad Española, id. 4 id. El Independiente, id. 3 id. El Globo, id. 3 id. La Correspondencia Ilustrada, id. 3 id. El Liberal, id. 3 id. El Siglo, id. 3 id. El Eco de Madrid, id. 3 y suprimido. El Duende, id. 3 id. La Fe, id. 2 id. El Siglo Futuro, id. 2 id. La Igualdad, id. 2 id. La Democracia, id. 2 id. GACETA UNIVERSAL, id. 4 id. El Perro Grande, id. 2 id. La Integridad de la Patria, id. 2 id. La España, id. 1 id. El Español, id. 1 id. El Libre cambista, id. 1 id. El Correo Militar, id. 1 id. La Viña, id. 1 id. Los Dos Mundos, id. 2 id. El Comercio Español, id. 1 id. El Tiempo, id. 1 id. La Fe Pública, id. 1 id. El Escándalo, id. 1 id. La Discusión, id. 1 id. La América, id. 1 id. El Demócrata, id. 1 id. La Mañana, id. 1 id. El Manifiesto, id. 1 id. El Conservador, id. 1 id. La Filoxera, id. 1 id. La Voz del Litoral, id. 1 id. La Crónica Hispano-Americana, id. 1 id. y suprimido. El Tío Conejo, id. 1 id. La Opinión Pública, id. 1 id. La España Católica, id. 1 id. y suprimido.»

Hechos y dichos

De Granada cuentan á El Manifiesto el siguiente escandalosísimo suceso:

«Un caballero muy metido con la gente nea, y en especial con la curia eclesiástica, estuvo casado con una señora viuda, que tenía una niña de su primer matrimonio. Murió la señora, y el padrastro, que vivía en unión con la hijastra, concibió la idea de casarse con ella; y como los cánones prohiben estos enlaces, este señor, para conseguir su propósito, ha formado un expediente testifical para anular su primer matrimonio (ya disuelto por la muerte de su cónyuge), del cual parece que resulta que antes de contraer aquel matrimonio dijo que no se casaría con aquella señora si era doce años mayor que él; se ha buscado el expediente matrimonial, y en él aparece la partida de dicha señora raspada la edad; y sacada otra de la parroquia, ha resultado llevarle más de los doce años, con lo cual alegó que fué engañado por su esposa, y pidió que, en virtud de ello, se anulara aquel matrimonio, con lo que desaparece el parentesco que tiene con su hijastra, y puede casarse con ella. Hay que advertir que durante su matrimonio no se le ocurrió pedir semejante nulidad. Parece que el expediente encontró, apesar de todo, en la curia eclesiástica alguna persona que se negó rotundamente á resolverlo; mas, por fin, y gracias á la distinción con que lo miran, se ha nombrado otra persona que se ha obligado á todo, el expediente se ha resuelto, y el dicho señor padrastro se ha casado con su hijastra. ¡Y luego dirán que las leyes eclesiásticas no son flexibles!»

Como ahora el Gobierno procura halagar á ciertos elementos, no es extraño que la influencia oficial haya

ayudado á este personaje á conseguir que le tolerasen casarse con su hija política. Aquí se tolera todo.

Los bandidos de Toledo continúan dando señales de existencia, y las dan, como es natural, á tiros:

«Leemos en nuestro apreciable colega La Iberia:

«En la tarde del día 16 salieron del pueblo Navas de Esteva ocho cazadores con el objeto de perseguir reses, y luego que llegó la noche pusieron á descansar, cuando apareció una partida de ladrones que les hizo una descarga, hiriendo á la mayor parte de los cazadores, algunos de los cuales dormían, pero de tal gravedad, que se teme por la vida de los más.»

Los cazadores, como se ve, eran ocho, lo que supone un número regular de bandidos, cuando se atrevieron á atacarlos.

Las autoridades tan tranquilas. Ni atacadas ni persiguiendo.

El Demócrata hace las siguientes reflexiones sobre el futuro indulto de la prensa:

«Por fin el indulto á la prensa no es indulto, sino indultito. Un indulto zangolotino, desmedrado, enteco. Un quinto que no llega á la talla. Si el hombre es hijo de sus acciones, valga la paradoja, y por el hilo se saca el ovillo, con esta sola hebra tendríamos para devanar bien pronto toda la madeja de los pensamientos y todo el enredo de los afectos de Cánovas.»

A El Liberal, que debía extinguir su condena el día 7 de Diciembre, sólo le alcanzará en ocho días; á la Correspondencia Ilustrada, que cumple el día 9, en diez; á La Iberia, que cumplirá el 6, en siete, y á El Globo y á El Fénix probablemente en ninguno, pues aplazada la vista de sus denuncias por la petición del primero, es de temer que no se corran adelante los términos del indulto, hasta alcanzar á los denunciados, por eficacia de una cláusula ad hoc.

En cuanto á El Manifiesto, como la vista de su perenne es pasado mañana, témesese que la sentencia y el decreto coincidan en su publicación, lo que daría lugar á una consulta.»

No se podía esperar cosa mejor del Sr. Cánovas, tan espléndido de tiranía como tacaño de libertad.

Eso de medios indultos es lo más ridículo que en materia de imprenta ha llegado á inventarse.

Pero sin duda porque es tan ridículo se ha convertido en costumbre.

Dice El Mercantil Valenciano:

«Los alcaldes de Cáceres y Cotes no saben leer ni escribir.

Pues ya nos explicamos perfectamente por qué el ayuntamiento del primero de los pueblos citados no abona al que fué maestro, Sr. San Félix, 6.000 y pico reales que se le adeudan por diferentes conceptos.

Y no es eso lo peor, sino que ahora le ha metido en un embrollo mayúsculo, en el que ha tenido que tomar cartas el juzgado.»

Los alcaldes de la actual situación sólo son leídos en una cosa: En asuntos electorales.

¿Pueden decirnos los diarios ministeriales qué pasa en Toledo, que el gobernador de aquella provincia no hace más que destituir alcaldes, ayuntamientos y secretarios? ¿Obedece esto, por ventura, al resultado obtenido por el Gobierno en algunos pueblos en las elecciones de diputados provinciales?

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Real decreto concediendo el pase á situación de cuartel para esta corte al brigadier D. Luis Gonzalez.

Otro disponiendo que el brigadier director de las conferencias de oficiales del distrito de Granada, D. Manuel Cortés, pase al de Andalucía á desempeñar igual cargo.

Otro nombrando director de las conferencias de oficiales del distrito de Granada al brigadier D. Joaquin Marin.

Real orden dando de baja definitivamente en el clero del ejército al capellan D. Antonio Martin Villalba.

Fomento.—Real decreto nombrando inspector general del cuerpo de ingenieros de minas á D. Ignacio de Goenaga.

Real orden concediendo á D. Tomás Trigueros los terrenos abandonados por el mar en la playa de San Andres (Málaga).

Otro declarando caducada la concesión otorgada á D. Manuel Colombo de un trozo de terreno en las marismas de Huelva para construir un molino harinero.

Gobernacion.—Real orden admitiendo el recurso de alzada interpuesto por D. Pedro Regulez contra la providencia del gobernador de Logroño que declaró improcedente la vía contenciosa para la demanda presentada por el interesado ante aquella comision provincial.

Otra confirmando el fallo de la diputación provincial de Navarra que relevó á doña Javiera la Rañeta del pago de derechos en un expediente de exención del

servicio militar de su nieto José Ayanz. Ultramar.—Real orden resolviendo una instancia de D. Ramon Llanos, en solicitud de que se le autorice para cancelar la hipoteca que constituyó sobre dos fincas de su propiedad, como fianza de D. Raimundo Lopez, notario de Manzanillo (Isla de Cuba).

Interior

Copiamos de El Mercantil Valenciano:

«Ayer mañana circuló rápidamente la noticia de que en la universidad literaria habian promovido los estudiantes un alboroto, que los agentes de la autoridad civil habian tenido que penetrar en el edificio, y que estaban presos una porción de escolares, etc., etc.

Segun nuestras noticias, lo ocurrido fué lo siguiente: Algunos estudiantes mal avenidos con que ayer, día del santo de doña Isabel II, hubiese clase, al dirigirse á las ocho y media de la mañana á la universidad por la calle de la Nave, comenzaron á gritar «fuera, fuera!» voces que repitieron en el interior del edificio. Un bedel se presentó por orden del vicerector, señor Cepeda, á despejar el local, y como no obedeciesen, dicho señor (el vicerector) reclamó el auxilio de la policía y municipales, que al presentarse fueron recibidos con gritos de «fuera los policas y municipales!»

De entre los amotinados fueron detenidos dos, dícese que por indicación del señor Cepeda, y fueron conducidos á la cárcel de Serranos.

Parecía que habia terminado la cosa, cuando al regresar de Serranos la policía, fué recibida en la plaza del Colegio del Patriarca por los grupos que en ella habia con una tos significativa y algunos silbidos, que encontraban eco en la calle de la Nave. Otro de los constipados, cuyos vigorosos pulmones sobresalían entre los de los demás, tambien fué conducido á la cárcel.

A las once y media recrudesció la algarada, formándose algunos grupos frente á la puerta de la universidad, que la policía hizo retirar, prendiendo á otro jóven estudiante que se negó á verificarlo, manifestando que estaba en una calle pública y á nadie molestaba.

Al poco rato el señor vicerector entregó á la policía á otro jóven que se encontraba en el patio de la universidad.

A esta hora los alrededores de la universidad presentaban el aspecto de marras; agentes de orden público y municipales patrullaban en todas direcciones disolviendo los grupos, y se acabó la cosa.

Se nos asegura que uno de los entregados por el Sr. Cepeda á la policía va á proceder contra el autor de su detención arbitraria.

A las tres de la tarde fueron puestos en libertad los cinco detenidos.»

Escriben de Málaga:

«Ayer circuló el rumor de que habia ocurrido un siniestro marítimo en la desembocadura del Estrecho, con motivo del temporal de anteyer, llegándose á designar un pequeño buque de la matrícula de Málaga.»

Los frailes procedentes de Francia que hace tres noches desembarcaron en Cartagena para completar la comunidad de Orihuela, fueron detenidos algunas horas por no llevar los documentos para acreditar su carácter de religiosos, acordándose que desembarcasen sin hábitos.

Dicen de Córdoba:

«Al amanecer del día 15 fueron hallados en la habitación que en la casa ayuntamiento de Castril hay destinada á cuerpo de guardia dos guardias municipales y un vecino del pueblo que se asfixiaron casi completamente, á causa de haber tenido toda la noche en la habitación un brasero con leña de encina encendida y las puertas de aquélla cerradas. Inmediatamente se procedió á auxiliar á los tres desventurados, administrándoles los auxilios de la ciencia el médico de la localidad. El estado en que se hallaban las víctimas de asfixia era tal, que á las pocas horas falleció el paisano, y los dos guardias continuaban graves.»

El fiscal de imprenta de Granada ha pedido 30 dias de suspensión contra nuestro compañero en la prensa el Diario de Almería, á quien deseamos la absolución libre.

Veintisiete mil pesetas resultan ser definitivamente las que ha dejado en irregular descubierto el agente recaudador de contribuciones del Banco de España en Sariñena al ausentarse, sin dar cuenta de su paradero.

Parece que algunos de los diputados provinciales de Sevilla, á quienes se ha invitado para que concurran al banquete, han excusado su asistencia.

Anteyer, estando jugando dos niños en una casa de Málaga, se inflamaron unos fósforos, produciéndoles quemaduras de tal consideración, que momentos después fallecía uno de ellos.

Ha sido denunciado el primer número del periódico satírico Sancho Panza, que habia empezado á ver la luz en Barcelona. ¡Tan jóven y ya tan desgraciado!

Se está organizando en Barcelona una sociedad anónima que, bajo la razon social «Tranvías colgantes», abriga el proyecto de explotar un sistema nuevo de locomoción. Dícese que en él, los vagones, sin tocar á tierra, enlagan de un rail que se halla colocado fijo á una distancia más elevada que el coche, y que por encima

del citado rail pasan con facilidad las ruedas, mientras los caballos van como ahora arrastrando los vagones.

Los periódicos que actualmente se publican en Cádiz son los siguientes:

Diarios: El Parte de la Vigía, el Boletín Oficial, El Comercio, La Palma, El Diario, El Avisador Marítimo, El Defensor, La Correspondencia, La Opinión, La Crónica, El Clamor y El Eco.—Total, 12.

Semanales: La Verdad, el Boletín Gacitano, el Cadiz, la Revista de primera enseñanza, la Crónica oftalmológica, la Revista de higiene, la Liga de Contribuyentes, La Bandera Negra, el Boletín Eclesiástico, la Revista de las Ligas de Contribuyentes, La Academia y el Boletín de la sociedad de los animales y plantas.—Total, 12.

En resumen: 24 periódicos. Además se anuncia la aparición de un colega conservador, órgano de un conocido hombre público, y dos revistas semanales.

Exterior

Paris 20. Cámara de los diputados.—El Sr. Clone deposita en la mesa el proyecto de cesion de las islas de Taiti á Francia.

Ragusa 20. El general turco Dervisch-baja ha perdido á su gobierno un refuerzo de 4.000 hombres.

Ha sido saqueado el consulado austriaco en Prissend (Albania).

Berlin 20 (siete tarde). Con motivo de la interpelacion dirigida al gobierno en la Cámara sobre la petición de los judíos, el ministro Sr. Stolberg ha contestado que las leyes vigentes consagran la igualdad para todas las religiones, y que el gobierno no se halla dispuesto á modificar la legislación.

Berlin 20 (ocho 40 noche). Todos los oradores que han terciado en el debate de la interpelacion referente á los judíos han recomendado tolerancia mutua.

Los clericales han pedido que se conceda á los católicos la misma protección que se ha pedido para los israelitas.

Paris 20. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85'55.—5 por 100 id., 119'25 0/0.—Exterior español, 20 7/8.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable exterior, 41 1/2.—Obligaciones de Cuba, 467'50.—Consolidados ingleses, 100 1/8.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 107'8.—Exterior, 20 15/16.—Amortizable interior, 00.—Exterior, 41 7/8.—Obligaciones de Cuba, 468'75.

Viena 21. El bloqueo de Dulciño por los turcos y las operaciones decisivas contra dicha plaza requieren mayores fuerzas de las que tiene á sus órdenes el general Dervisch-baja, pues los albaneses armados que se hallan dentro de la ciudad y los que han quedado en las montañas reúnen mucha más gente. En vista de esto, se cree que la plaza no podrá ser tomada mientras no lleguen los refuerzos pedidos á Constantinopla.

Reina grande agitacion en toda la Albania, y los sitiadores de Dulciño se han visto obligados á tomar precauciones ante el temor de ser atacados por la espalda.

El gobierno austriaco ha pedido una satisfacción por el atropello de que ha sido objeto el consulado de Prissend.

La Puerta ha contestado que los culpables serán castigados con todo rigor.

Paris 21. En los centros oficiales se desmiente rotundamente la próxima salida del ministerio del Sr. Constans, ministro del Interior y Cultos.

Londres 21. Para hoy están anunciados varios meetings en diferentes ciudades de Irlanda.

Se han tomado precauciones ante el temor de que se pueda turbar el orden.

Atentado en Constantinopla

CONTRA EL EMBAJADOR DE ALEMANIA

Las correspondencias de Constantinopla dan pormenores sobre la agresion de que fué objeto el conde de Hatzfeld, embajador de Alemania, por parte de unos oficiales turcos.

El lunes 8 del corriente estaba convidado el conde Hatzfeld á comer en casa de Mr. Forster, director del Banco imperial otomano, cuya habitación está situada á unos doscientos metros de la embajada de Alemania, en la direccion de Pera. A eso de las siete salió el embajador en carretela abierta para ir á casa de Mr. Forster. Estaba á punto de llegar el carruaje á su destino, cuando se cruzó en el camino con cinco oficiales turcos que parecían estar muy animados, insultándose unos á otros, y tres de los cuales tenían los sables desenvainados. Esos oficiales habian bebido raki hasta el punto de ponerse ebrios. Habia surgido entre ellos una gran disputa, y uno tenía ya una ligera herida.

Por un motivo cualquiera, ó más bien sin motivo, puesto que esos oficiales estaban completamente ebrios, rodearon de pronto el carruaje blandiendo sus sables. El cavass, que estaba sentado al lado del cocho, bajó al punto y logró contenerlos y hacerles retroceder, en tanto que el carruaje se dirigia rápidamente á casa de Mr. Forster, en la que pudo entrar el conde de Hatzfeld sin más tropiezo. El cavass siguió á los oficiales y les hizo arrestar en la misma noche.

En cuanto el sultan tuvo noticia del incidente envió á Osman-baja, gran mariscal del palacio, y á Reschid-bey, su secretario particular, para que manifestasen al conde de Hatzfeld su sentimiento, y daban

orden al mismo tiempo para que los oficiales fuesen sometidos a un Consejo de guerra. El embajador de Alemania declaró a los enviados del sultan que no daban ningun carácter político al incidente, y en ese sentido telegrafió a su gobierno, reduciendo el incidente a sus verdaderas proporciones, a fin de evitar las interpretaciones exageradas que pudieran darse al hecho.

Ecos de Madrid

El gran concierto del festival de Santa Cecilia, que ha de celebrarse el lunes 22 en el suntuoso salon de la Escuela de Música y Declamacion, será honrado con la asistencia de SS. MM. y AA. RR., y su programa es el siguiente:

Primera parte.—Sinfonia de Struensee, por la primitiva Sociedad de conciertos; cántico «A Santa Cecilia», del Sr. Santamarina, segundo premio del concurso celebrado; romanza de Mendelshon, trascrita para armonion y ejecutada por el señor Almagro; «El festin de los héroes», himno de guerra para voces de hombre por el Sr. Inzenga; melodía de la ópera «La fuerza del destino», por la señorita doña María Mantilla; «Dadme, Señor, la firme voluntad», soneto de D. A. L. de Ayala para coro general y orquesta por el señor Arrieta.

Segunda parte.—«En la selva», coro de Kücken, por la Sociedad coral de profesores; fantasía para orquesta sobre temas religiosos de autores célebres, por el señor Jimeno; cántico a Santa Cecilia, del señor Breton, primer premio del concurso; «A Dios», himno-plegaria para orquesta, por el Sr. Fernando; aria, por la señorita Mantilla; final del oratorio «Los Angeles», para voces y orquesta, del Sr. Chapi.

Los billetes se expenden en la Escuela de Música, calle de Felipe V, y en el almacén de música de Romero, Preciados, número 1.

Esta noche sale para Sevilla, con objeto de asistir al banquete que se da el 24 en honor del Sr. Romero Robledo, su particular amigo el Excmo. Sr. D. Lucio Gonzalez, concejal del Ayuntamiento de esta corte.

Un anuncio de la direccion general del cuerpo de Telégrafos publica la Gaceta, llamando para ingresar en la Escuela de Aplicacion a los individuos que aprobaron, en la convocatoria de Mayo próximo pasado, las asignaturas necesarias para el ingreso como aspirantes. Los aspirantes deberán solicitar antes del 31 del próximo Diciembre el nombramiento de aspirantes alumnos, y presentarse en la Escuela el 1 de Enero, dia en que darán principio las clases.

Anteanoche comenzó a cumplir la suspenzion a que fué condenado en su primera denuncia nuestro apreciable colega la Correspondencia Ilustrada, y nuestro no ménos apreciable compañero La Iberia comenzará mañana a cumplir la suya.

Para la plaza de consejero togado del Supremo de Guerra y Marina, hoy vacante por haber llegado a la edad que marca la ley constitutiva del ejército D. Hilarion Sanz Ortiz, se indica al de la misma clase, en situacion de reemplazo, D. José María Rodríguez Sanchez, a D. Ildefonso Nuñez de Prado, actual gobernador civil de la provincia de Cadiz, y al Sr. Rodriguez, cesante de la direccion general de Estancadas.

Parece que el primero de estos candidatos es quien reune hoy más probabilidades de triunfo.

El director y los redactores de El Imparcial que figuraron en la lista de los concurrentes a la reunion convocada por el director de la Correspondencia Ilustrada, Sr. Pagan, prestaron ayer declaración en la causa que con aquel motivo se sigue ante el magistrado de esta Audiencia señor Lopez Martinez, nombrado juez especial de ella, y el promotor fiscal del juzgado de Buenavista, Sr. Alonso Cabareda. Nuestros compañeros mercieron de dichos señores toda clase de atenciones y deferencias.

La defensa de El Fenix ante el tribunal de imprenta, en la vista de su última denuncia, ha sido encomendada al Sr. Galindo de Vera.

La Junta de moneda, reunida ayer en el ministerio de Hacienda, estuvo ocupándose de la recogida de la calderilla del antiguo sistema y de la acuñacion de monedas de céntimo, con objeto de facilitar los cambios del nuevo.

El general Moriones fué acometido en la noche de anteaer de un cólico agudísimo, que le mantuvo durante el dia de ayer en grave estado. Segun las últimas noticias ha mejorado bastante, y la opinion facultativa es muy favorable.

En el Conservatorio de Artes da esta noche el Sr. Rebolledo su primera conferencia. El tema es «Mejoramiento de las clases obreras».

Hemos recibido el número 8 de la Revista Popular de Conocimientos Útiles, que se publica en Madrid, y que cada vez es más interesante.

Contiene multitud de advertencias, consejos, fórmulas, definiciones y recetas. Es una verdadera enciclopedia de útiles y provechosos conocimientos aplicables a las artes, oficios é industrias, a la agri-

cultura, a la economía doméstica y a la higiene.

Recomendamos a nuestros suscritores esta notable revista, única de su género en España, pues cada lector hallará en sus páginas algun consejo útil de facilísima aplicacion, y ademas porque es la más barata que se publica.

Se suscribe en la administracion, calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid, al precio de 40 rs. al año, 22 al semestre, 12 al trimestre y 4 al mes, y regala al suscriptor por un año cuatro tomos, a elegir, de la Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada, dos al de semestre y uno al de trimestre.

Parece ser que se ha dado aviso a las familias de los niños que estaban en el colegio de San Ildefonso para que, en vista de haber cesado las circunstancias que obligaron al comisario a disponer la salida de aquéllos, vuelvan al referido colegio todos los que no han tenido sintoma alguno de la enfermedad que se inició entre los alumnos.

Se han fumigado los dormitorios y algunas habitaciones, y se han adoptado todas las disposiciones facultativas para evitar que se reproduzca la enfermedad.

Dice El Siglo Médico:

«Los afectos agudos han experimentado, por punto general, algun acrecentamiento en la semana que acaba de terminar; los corizas, las faringitis catarrales, las exacerbaciones agudas de las faringitis granulosis crónicas, las faringo-laringitis catarrales, las bronquitis de los gruesos bronquios, las pleurudias y los reumatismos musculares han sido muy frecuentes. Las neumonías y las pleuresías se han mostrado benignas y poco numerosas. Los reumatismos febriles y los crónicos exacerbados siguen siendo frecuentes. Los estados febriles gástricos, gástrico-biliosos é intestinales han disminuido visiblemente. En las afecciones infantiles tienen ahora preponderancia los estados catarrales de las vías respiratorias.»

Hoy hemos recibido el primer número de Las Nacionalidades, revista semanal política y literaria. Reciba nuestro afectuoso saludo.

En el sitio llamado la Puerta de Hierro fué herido anoche un sujeto en el vientre. La herida es grave. Conducido a la casa de socorro, se le practicó la primera cura, y despues fué llevado al Hospital general. El agresor, que no fué habido, parece ser dependiente del ventorro en que se entabló la lucha.

La sesion celebrada anoche por la Sociedad Económica Matritense no ofreció interes. El Sr. Gutierrez de Salazar, que usó de la palabra, se ocupó en tratar detalles de pequeña importancia, tales como

el de si los periódicos habian reproducido con más ó ménos fidelidad su discurso de la sesion anterior.

En la sesion del miércoles próximo, si el Sr. Gutierrez de Salazar termina su discurso, le contestará el Sr. Mijares, presidente de la seccion que emitió el informe.

El señor marqués de Alcañices, mayordomo mayor de Palacio, se ha dado de baja en el Ateneo de Madrid, á cuya sociedad venia perteneciendo desde hace muchos años, aunque, á decir verdad, no concurría nunca a las sesiones y veladas de dicha corporacion.

A las ocho y media de anoche, al pasar el tranvia de Estaciones y mercados frente al Hospital general, estalló un petardo que habia colocado en la via no se sabe quién, sin que por fortuna ocasionase más que la alarma consiguiente.

Segunda edicion

Los círculos políticos se hallaban esta tarde poco concurridos.

Han sido muchas las personas que han visitado esta tarde al Sr. Sagasta, con algunas de las cuales ha conferenciado reservadamente.

No es cierto, como han asegurado algunos periódicos, que vayan a desaparecer de la arena periodística nuestros colegas La Igualdad y El Mundo Político.

Tenemos entendido que se ha fijado ó va a fijarse para el dia 25 la vista pública de la denuncia de nuestro apreciable colega El Globo.

Todavía no está decidido quién ha de ser el abogado defensor.

S. M. el Rey ha pasado el dia de hoy de caza en El Pardo, acompañado del duque de Sexto, marqués de Santa Cruz y algunos de los generales que componen su cuarto militar.

No es cierto que nuestro amigo el señor Sagasta tenga proyectado un viaje a Málaga para Enero próximo. Por tanto, carece de fundamento la noticia de que algunos colegas se han hecho eco.

El tren-correo de Ciudad-Real y Badajoz ha llegado esta mañana con treinta minutos de retraso, á causa de haberse prendido fuego á una caja del tender en la estacion de Parla.

Mañana visitará al Sr. Cánovas del Castillo la comision que anteaer quedó nombrada en la reunion que hubo en el Congreso, de senadores y diputados de la provincia de Lérida.

Desde hace dias se halla en esta corte una comision de Lorca, compuesta de los señores Abellan, Leonés y Navarro, que ha conferenciado durante su estancia en ésta con los señores Martinez Campos, Alonso Martinez y otros hombres importantes de nuestro partido.

Dicha comision sale esta noche para su país.

El Sr. Romero Robledo saldrá de Sevilla el dia 25, llegando á esta corte el 26 á las nueve de la mañana.

Como todos sus amigos políticos se encuentran en Sevilla con objeto de asistir al banquete, parece que anticiparán un dia su regreso á ésta, para hacerle el acostumbrado recibimiento en la estacion del Mediodia.

Banco Hipotecario de España

PRÉSTAMOS AL 6 0/0 EN METÁLICO

El Banco Hipotecario de España hace préstamos desde cinco á cincuenta años, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que sólo presta la tercera parte de su valor.

Todos los préstamos cuyas peticiones tengan fecha posterior al 30 de Junio próximo pasado, se realizarán exclusivamente en metálico.

El interes de estos préstamos es de 6 por 100 anual.

Los prestatarios habrán de pagar por un préstamo á cincuenta años:

Por interes anual..... 6'00 por 100 Amortizacion y comision... 0'93 por 100

Total de cada anualidad... 6'93 por 100

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningun gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

El interes de estos préstamos, cualquiera que sea el plazo á que se hagan, es siempre de 6 por 100.

La cantidad destinada á amortizacion varia segun la duracion del préstamo.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

El prestatario que al pedir el préstamo envíe una relacion clara, aunque sea breve, de sus títulos de propiedad, obtendrá una contestacion inmediata sobre si es posible el préstamo, y tendrá mucho adelantado para que el préstamo se conceda con la mayor celeridad, si hay términos hábiles. En la contestacion se le prevendrá lo que ha de hacer para completar su titulacion en caso de que fuere necesario.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

210

EL HOTEL DE NIORRES

los Tropicos, palidas por la emocion y el sufrimiento.

El bailio de Siffren, conocedor de los hombres, sabia apreciar la grandeza de alma.

Aquellas dos lágrimas que se deslizaban de los ojos del marinero, que jamas se habian alterado ni ante la colera de Dios ni ante los hombres, que habian mirado frente a frente a la tempestad aterradora lo mismo que al navio enemigo; aquellas lágrimas, descendiendo lentamente sobre la piel curtida por la pólvora y enrojecida por la sangre, hicieron en el veterano marino un efecto que no pudo ocultar.

Pasado un rato, y algo repuesto de su emocion, el almirante dijo con voz solemne:

—Marinero, yo queria defender hoy la causa de tus tenientes delante del rey. Para este fin, su majestad me ha concedido una audiencia. Ya es la hora; pero ven conmigo. Luis XVI será muy dichoso al ver al hombre que voy a presentarle como el mejor marinero de sus escuadras. Tú hablarás al rey en favor de tus tenientes.

—¿Mi almirante!...

—¿Marinero!... Ven.

CAPÍTULO XVII

¡Pobre madre!

La noche del dia en que hemos conducido al lector a la anticámara del rey, Bernard, el tintorero de la calle de Saint-Honoré, el desolado padre de la Niña bonita, acababa de cerrar la puerta de su tienda. Terminado su trabajo, atravesó el almacén, y ahogando un suspiro, subió la escalera de caracol que conducía a la habitacion en donde se encontraba su mujer. La pobre Mad. Bernard, en el tiempo trascurrido, lejos de aminorar su pena, se entregaba a la desesperacion. No recobraba fuerzas, ni la salud tampoco, desde el triste acontecimiento que vino a turbar la felicidad de su hogar. Estaba postrada en el lecho, aniquilada, soportándose sólo por un resto de esperanza. En aquel momento la rodeaban cuatro personas: Mad. Lefebvre, su marido, Gorain y Gervasio, que habian llegado á sus casas el dia anterior. Hacía un mes que habian partido Fouché, Bru-

EL HOTEL DE NIORRES

207

—Mira lo que dices. —¿Mil rayos!—gritó exaltándose el marinero. —Mis tenientes en un calabozo! Y decir que no ha de haber en este Paris una legion de marineros para hacer un zafarrancho general y torcer el cuello a todos los que... —¿Y así? —Es para hablarme del marqués y del vizconde para lo que me buscas?—interrumpió el almirante. —¿Toma! ¿Pues para qué habia de ser? —¿Y por qué no has venido antes? Hace más de un mes que Carlos y Enrique están presos. ¿Qué has hecho hasta hoy? —Nada; estar de largo á largo en mi hamaca, más bestia que un polluelo á quien vuestro jefe de cocina hubieren cortado el pescuezo. —¿Luego has estado enfermo? —¿En un plomo en el casco. —¿Has estado herido? —Sí, mi almirante. —¿En dónde y cuándo te han herido? —En los jardines de ese maldito palacio, adonde mis queridos tenientes jamas debieron dejarse remolcar. —¿Te hirieron en el jardin de Niorres? —Sí, mi almirante. —¿Y quién? —Eso es precisamente lo que no he podido averiguar. —¿Vamos, qué significa todo esto? Habla, explícame. —Está explicado todo: no sé más. El bailio reflexionó, y volviendo á tomar la pala-

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigirán á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.
NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.
Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.
Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibiendo en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocida de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.
Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montero, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 56, comercio de sedas; Montero, 21 tienda; plaza de Santo Domingo, 17, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 88, droguería, y Pez 34.
Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

Á DIEZ REALES

ZAPATILLAS SUIZAS

Evitan el frio, carande el reuma, y gracias á ellas no salen

SABAÑONES

LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO LOCAL NUEVO

PIANOS CON RESONADOR

y cuerdas cruzadas, verticales, para gabinetes, sola reducida para salon.

PIANOS Y ARMONIUMS

E. GALLEGOS.—Montera, 33, primer piso.

LA VENECIANA



Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no bañar lo más mínimo la piel.
Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; A mería, comercio de D. Juan Ponce; Burgos, palquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Cádiz, en la redaccion de 'La Palma'; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 2 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tañalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francia; Co Faba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.
Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.
Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

RECOMENDAMOS



el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias.
Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.
Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.
Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y UNICA LINEA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 21 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 24 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercad, 18, Barcelona.
Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

SE CEDE UN GABINETE CON BALCON. Ministriles, 21 y 23, 2.º

POR 4 REALES SE CEDEN 6 PIEZAS. Meson de Paredes, 48, bajo.

AGRIMENSOR

Cabeza, 1, principal.

CARIDAD

Una familia que ha estado en muy buena posicion social, que vive en Chamberí, se ve hoy en una situacion muy lamentable. Las personas piadosas que deseen contribuir á aliviar su triste situacion pueden dirigirse al respetable señor sacerdote que vive en la calle de Lepanto, número 2, piso tercero, de una á cuatro de la tarde, y dispensarán una obra muy meritoria.

GINNASIA HIGIENICA

Carbon, 9.

SE CEDEN HABITACIONES CON LUJO y comodidades.
Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.
Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.
Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

EL CLAVEL
CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA
Capas, batas, batines, gabanes, rusos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc., etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.
Especialidad en levitas y fraques.

LO MEJOR

en camas inglesas, colchones elásticos, miraguano de la India para almohadas, y nuevet superior para edredones.

PINILLOS

ALCALÁ, 17, junto al café de Fornos

CASA ESPECIAL EN CAMISERIA

de Blas de Ondátegui, camisería de SS. MM.

FUNDADA EN 1848

36—MONTERA—36

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripcion exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pederrias, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederrias, 800 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.
Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.
Relojeria, calle de Alcalá, núm. 5.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

ne, Nicolas y Juan, y desde entonces habian ido en aumento los dolores de aquella desahogada madre. Cada mañana esperaba el consuelo, y cada noche le ofrecia un nuevo desengaño.
Con las sombras nocturnas se apesguaba la débil luz de su esperanza.
El tiempo pasaba, y ninguna noticia se recibia.
—Mi hija ha muerto, ó está perdida para siempre.
M. Fouché no se decidia á participar tan funesta nueva.
Así decia la pobre mujer, fijando en su marido los enrojecidos ojos, secos ya de tanto llorar.
Bernard, al ver el alarmante estado de su mujer, balbuceaba algunas excusas y consuelos, tratando de convencerla de lo que el mismo nunca creia.
Otras veces bajaba la cabeza ante la penetrante mirada de la enferma, y ocultaba el rostro para cubrir su desesperacion.
Aquella tienda, antes tan alegre, tan animada, tan próspera, se hallaba cada dia más triste, más sombría y desierta.
Mad. Bernard permanecia en el lecho; Juan, el marcebo, habia marchado con Fouché; Bernard estaba solo.
Los cuidados que su mujer necesitaba y el dolor que le atigia habian dominado las exigencias y los cuidados del comercio.
Los pedidos se compraban mal, se servian peor y nunca se remitian á tiempo.
Los parroquianos, que habian tomado parte en las desgracias del tintorero, olvidaron pronto la situacion del desgraciado padre, para quejarse del comerciante.

212 EL HOTEL DE NIORRES
Pero se contentó con murmurar, sin atreverse á interrumpir la muda defensa de su jefe.
El bañito mandó retirar á todos, y acercándose al gaviero, apoyó su diestra sobre la espalda de aquél, y le empujó rudemente hacia la puerta que daba al patio de Mármol, diciendo:
—¡Andal!
Mahurec obedeció al impulso del brazo del almirante, precipitándose al patio.
El de los Ministros estaba, como siempre, lleno de carruajes de todas clases, sin exceptuar carrozas y sillas de manos; pero en cambio, el de Mármol estaba desierto.
El almirante fué hacia un ángulo, y colocándose frente al marineró, le dijo con tono brusco, pero sin severidad:
—Venmos, marineró, ¿qué tienes? ¿qué quieres? —Tengo... quiero... Mi almirante, tengo... que no estoy contento.
Así respondió Mahurec, no menos bruscamente que habia sido interpelado, y obediendo á un plan resuelto de antemano.
El bañito le preguntó con interés:
—¿No estás contento? ¿Y de qué?
—De vos, mi almirante.
Mahurec permaneció inmóvil, con la mirada en el suelo y la mano derecha en el sombrero.
—¿Ó cómo? —exclamó el almirante.
—Sí,—respondió el gaviero, que de pávido se puso rojo.—No estoy contento porque os estáis allá arriba con esa gente gubana y llena de días, mientras dos nobles corazones que son vuestros se pudren en una cárcel.

209 EL HOTEL DE NIORRES
Mahurec presentó tan descompuesto el rostro, sus facciones se contrajeron de tan violenta manera, sus puños se cerraron con tal fuerza, y sus ojos se inyectaron tan repentinamente de sangre, que asustó al almirante.
Un poco repuesto, pero con voz ahogada, dudó decir:
—¡Condenados!... ¡Ellos, mis tenientes, acusados... como envenenadores... y asesinos!... No, no puede ser... ¡Oh! ¡Almirante!
Había tan inexplicable elocuencia de sentimiento en aquellas exclamaciones del marineró, que conmovió á M. de Suffren.
Vió al honrado valiente tan afectado, que le cogió las manos, diciéndole:
—¡Mahurec!... ¡Marineró!...
—Mi almirante,—contestó con una voz sólo comparable á la agonía del moribundo,—tres veces os he salvado la vida; muchas veces me lo habeis recordado: por mi parte, ésta es la primera vez que os lo recuerdo.
Tres heridas he recibido por vos, y las tres bien profundas.
Pues bien: hoy es el dia de pagar esa deuda. Dadme la libertad, la vida de mis dos tenientes, y... como entonces seré yo quien quede debiendo... por vos me dejaré matar, si, por vos, en la primera campaña. Lo juro por la Santa Virgen del Buen Socorro, patrona de los buenos, de los verdaderos guerreros.
Tenía Mahurec alta la cabeza; dos lágrimas brillaban en sus ojos y rodaron sobre aquellas mejillas atezadas por el soplo de los mares y por el sol de

205 EL HOTEL DE NIORRES
Pero se contentó con murmurar, sin atreverse á interrumpir la muda defensa de su jefe.
El bañito mandó retirar á todos, y acercándose al gaviero, apoyó su diestra sobre la espalda de aquél, y le empujó rudemente hacia la puerta que daba al patio de Mármol, diciendo:
—¡Andal!
Mahurec obedeció al impulso del brazo del almirante, precipitándose al patio.
El de los Ministros estaba, como siempre, lleno de carruajes de todas clases, sin exceptuar carrozas y sillas de manos; pero en cambio, el de Mármol estaba desierto.
El almirante fué hacia un ángulo, y colocándose frente al marineró, le dijo con tono brusco, pero sin severidad:
—Venmos, marineró, ¿qué tienes? ¿qué quieres? —Tengo... quiero... Mi almirante, tengo... que no estoy contento.
Así respondió Mahurec, no menos bruscamente que habia sido interpelado, y obediendo á un plan resuelto de antemano.
El bañito le preguntó con interés:
—¿No estás contento? ¿Y de qué?
—De vos, mi almirante.
Mahurec permaneció inmóvil, con la mirada en el suelo y la mano derecha en el sombrero.
—¿Ó cómo? —exclamó el almirante.
—Sí,—respondió el gaviero, que de pávido se puso rojo.—No estoy contento porque os estáis allá arriba con esa gente gubana y llena de días, mientras dos nobles corazones que son vuestros se pudren en una cárcel.

208 EL HOTEL DE NIORRES
El gaviero, poco conocedor de las cosas, de los hombres y de los usos de tierra, miraba á Mahurec como al primer hombre de la nacion despues del rey, y jamas pudo dudar de que se encontraba en una situación en que se encontraban.
El bañito habia escuchado á Mahurec con gran reconocimiento; pero á medida que hablaba el marineró, un fatal desengaño se presentaba en su venerable rostro.
Al ver á Mahurec y saber que habia pasado la noche con el marqués y el vizconde, algunas horas antes de los acontecimientos, M. de Suffren habia esperado snear algunos indicios que que caminarse hacia las pruebas de inocencia acusados.
Desgraciadamente, no era así.
El gaviero, al notar el silencio de su jefe, le dijo:
—Es, pues, mi almirante...
—¿Y qué quieres que haga?—preguntó el bañito con voz apagada.
—¡Qué quiero que haga! ¿Qué he de querer? Quiero que obliguéis á que se haga justicia á mis tenientes. Quiero que esa gente de tierra baje la cabeza ante ellos.
—¡Pobre marineró! Carlos y Enrique están entre unas-garras que difícilmente los dejarán escapar. Los infelices se hen colocado en una posicion terrible. Todo está contra ellos.
—¡Todo!
Mahurec dió un paso atrás.
—Todo. Para todos son culpables, y como tales serán condenados.